

RELIGION

LEYENDO LA «BIBLIA»

MOISES Y SU TIEMPO

POR FRAY JUSTO PÉREZ DE URBEL

LO SEGURO Y LO INCIERTO

La gran figura del legislador y libertador del pueblo hebreo va unida a muchos problemas que preocupan a los exégetas y a los investigadores y que no tienen fácil solución.

Sabemos que por él, y gracias a su energía y dones taumatúrgicos, los israelitas salieron de Egipto; pero se nos ocurre preguntar: ¿Cuándo sucedió esto? ¿Cuál es el Faraón que tuvo que sufrir las consecuencias de las diez plagas y cuyos carros quedaron sepultados en el Mar Rojo? ¿Cuánto tiempo permanecieron los hebreos en las tierras del Nilo? ¿Cuál es la región egipcia en que se establecieron?

Los datos que nos da la *Biblia* son muy confusos. Sustancialmente pueden resumirse en estos términos: cuando los descendientes de Abraham fueron a establecerse en Egipto a la sombra de uno de ellos, José, que había llegado a ocupar uno de los puestos más eminentes del reino, eran unas setenta personas, sin contar el séquito de siervos, criados y pastores. Fué esto tres generaciones después que los terahitas salieron del país de Ur, es decir, un siglo poco más o menos después de la muerte de Abraham, lo cual nos da el siglo XVIII antes de Cristo. Pasa-

ron luego muchos años; los israelitas crecieron de una manera insospechada; cambiaron las condiciones políticas; el favor antiguo se convirtió en odio y persecución; vino un Faraón que, deseando detener la expansión de los extranjeros, los oprimió tratándolos como a esclavos y dedicándolos a construir ciudades fortificadas, como la de Pithom y la de Pi-Ramsés; y más tarde apareció otro que, agravando esta misma política, dictó la orden draconiana de que todos los hijos varones nacidos en un hogar judío fuesen arrojados al Nilo o eliminados por cualquier otro procedimiento. Es el momento en que aparece Moisés.

LA GEOGRAFIA

Deseando ampliar las noticias geográficas, el investigador se pregunta dónde estaban esas ciudades de Pithom y Pi-Ramsés, pero la contestación es diversa y confusa. Sabemos que cuando Jacob llegó a Egipto con su familia, el Faraón, que encumbró a José, le estableció en la tierra de Chosen o Gessen, llamada más tarde tierra de Ramsés. ¿Pero dónde estaba exactamente esta región? No es posible contestar con seguridad completa,